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Mot de la présidente 
 
Dans ce numéro, nous partageons notre appel à l’engagement, justifions l’augmentation un 

peu inévitable de la cotisation et présentons nos activités. Nous brossons également 

quelques portraits inspirants: celui d’une de nos anciennes lauréates, celui d’une récente 

boursière et enfin celui d’une scientifique québécoise propulsée vers l’espace. Bonne 

lecture. 
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Activités des membres 

Nos AGAs statutaires  

Michelle G. De Bellefeuille 

 
Le 26 octobre dernier se tenaient les Assemblées générales annuelles de l’Association et 

de sa Fondation. 

Pour lire le rapport de la présidente 

 

Appel de sang neuf 

À l’AGA de l’Association, d’emblée est apparu le constat suivant :  nos deux organisations 

ont un urgent besoin de bénévoles pour administrer et continuer à faire fleurir notre travail. 

Depuis le décès de Dre Suzanne Lemire et le départ annoncé ou avéré de quelques membres 

des conseils d’administration appelées à d’autres engagements, ce recrutement est devenu 

prioritaire. D’autant prioritaire qu’il compte sur ces personnes pour poursuivre sa mission : 

la promotion des études supérieures pour les femmes avec l’aide des bourses octroyées. 

Les membres sont également instrumentales dans cette mission et dans celle plus large de 

la fédération canadienne et de son organisme affilié le Graduate Women International. 

 

Cotisation annuelle 

Un autre point a été discuté à l’AGA de l’Association : la cotisation des membres. Le 

moment est venu d’y contribuer _il est même dépassé de 2 mois_. 

Votre cotisation est quadruple puisqu’elle vous fait membre : 

• De l’Association internationale GWI (30,10 $),  

• De la Fédération canadienne (55 $),  

• Du Conseil québécois des AFDU (2 $) et enfin  

• De l’AFDU-Québec (7,30 $). Total : 94.40 $ 

Scénarios de répartition de la cotisation  

sans marge de manœuvre avec marge de manœuvre 

https://www.afdu.ulaval.ca/doc/2022%20AGA%20RapportPresidenteAssoc.pdf


 

_____________________________________________________________________ 
AFDU-Québec Infolettre du 15 novembre 2022  

3 

 

 

  

 
 

 

Rappelant que la contribution de 7,30 $ versée à notre AFDU Québec ne sert qu’à couvrir 

les frais fixes : banque, registre, web, le conseil a donc proposé d’arrondir le montant 

global à 100 $ de sorte que l’association puisse bénéficier d’une marge de manœuvre. Cette 

marge représente 5,60 $ par membre. Lors de l’assemblée générale du 26 octobre dernier, 

le montant de cette cotisation a été majoré à 100 $ à l’issue d’un vote unanime.  

Espérant que vous poursuivrez votre adhésion à la mission générale de nos organisations 

en adhérant à l’AFDU Québec.  

Pour acquitter deux méthodes : 
  

Par chèque à l’ordre de  

AFDU Québec, posté à 

Par virement Interac 

AFDU Québec 

a/s de Monique Villeneuve 

 307-1213 av Charles-Huot 

 Québec (QC) G1T 0A5 

afduquebec@gmail.com 
 

Question: raison du versement ? 

 

 

Élections au conseil d’administration de l’association 

Étant donné que certaines administratrices se trouvaient en fin de mandat, il a fallu tenir 

des élections. Ainsi donc les membres du C. A. pour la prochaine année seront : 

 

Debra Christiansen-Stowe, Claire Deschênes, Michelle G. de Bellefeuille, France 

Rémillard, Monique Villeneuve.  

 

Pour lire le rapport de la présidente. 

À l’AGA de la Fondation, outre les sujets déjà mentionnés, il a été ajouté la nécessaire 

reformulation des Statuts et règlements de la Fondation qui en ont bien besoin.  

 

Puis la proposition suivante a été déposée par Danielle V. Gagnon : 

 

mailto:afduquebec@gmail.com
https://www.afdu.ulaval.ca/doc/2022-AGA%20PV%20Fondation.pdf
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Il est proposé qu’en reconnaissance de ses longues et fructueuses années d’engagement, 

la salle réservée à l’AFDU Québec au pavillon Agathe-Lacerte à l’Université Laval porte 

le nom de salle Dre Suzanne Lemire. 

 

Cette proposition, appuyée par France Rémillard, a été adoptée à l’unanimité.  

 

De plus, les membres présents ont voté une motion de félicitation et de remerciements à 

France Rémillard pour les très nombreuses heures consacrées au travail requis par les deux 

groupes.  

 

 

Élections au conseil d’administration de la fondation 

Les membres du C. A. de la Fondation élues sont : 

 

Vivian Carter et Laurence Molinas.  

 

N. B. Diane Laperrière qui agit comme trésorière depuis quelques années étant absente 

pour des motifs de santé, on ne peut qu’espérer qu’elle acceptera de reconduire son mandat. 

En attendant, nous lui souhaitons de prendre tout le temps dont elle aura besoin pour se 

rétablir. 

 

Chères membres, parlez à vos amies de l’Association et de la Fondation, nous avons 

besoin de vous toutes et de vos amies et connaissances.  

 
 

Nos alliances 

AGA du Conseil québécois des AFDU 
Vivian Carter 

 
Le samedi 22 octobre dernier, se rassemblaient à Magog les différentes (6) associations 

régionales de la province pour leur assemblée générale annuelle. 

Cette rencontre, organisée par le groupe de Sherbrooke, se déroulait en présentiel avec 

possibilité de se joindre en virtuel par Zoom. Elle a réuni près d’une trentaine de 

personnes. 

 

Danielle V. Gagnon et moi-même représentions l’Association de Québec. La rencontre 

nous a permis de faire connaissance et de mettre des visages sur les noms des personnes 

avec qui nous correspondons. 

 

La réunion s’est déroulée surtout en anglais. Elle a démontré que la plupart des groupes, 

même ceux avec beaucoup plus de membres, se rencontrent surtout pour des motifs de 

rencontres sociales (Club de marche, dégustations, présentations de voyages). Très peu 



 

_____________________________________________________________________ 
AFDU-Québec Infolettre du 15 novembre 2022  

5 

sont aussi engagées que nous dans l’octroi de bourses. Cela, avouons-le nous a rendues 

très fières de nos accomplissements. 

 

Une courte conférence nous a été offerte. Mme Joan Westland Eby nous a expliqué 

l’impact des différences corporelles sur l’atteinte des objectifs professionnels et privés 

des personnes affectées. Sujet très bien maitrisé par Mme Westland, elle-même souffrant 

d’une telle différence, laquelle ne l’a cependant pas empêchée d’avoir une vie des plus 

productive et satisfaisante. 

 

Je rappelle en terminant que l’AFDU Québec sera l’hôte de la prochaine rencontre du 

Conseil québécois des AFDU le 22 avril 2023. Nous ferons un effort spécial pour bien 

accueillir les participantes.  

 

Des nouvelles de la fédération 
France Rémillard 

 

Les 2 novembre dernier, j’ai participé à la rencontre de la Fédération canadienne des 

femmes diplômées des universités qui se tenait en virtuel. Cette rencontre préparait la 

tenue du Congrès triennal de l’association internationale GWI en virtuel du 11 au 

13 novembre. En vue de cette rencontre la fédération prévoyait déposer les 10 résolutions 

allant de  

• l’accès équitable à l’éducation numérique 

• la violence à l’égard des femmes en politique, 

• leur sous-représentation dans les médias, 

• le droit à un environnement sain et durable  

pour n’en citer que quelques-unes.  

 

Toutes les résolutions ont été adoptées à l’unanimité ou à une large majorité.  

Malheureusement, notre occupation du temps ne nous a pas permis d’assister à ce congrès 

qui se tenait en virtuel du 11 au 13 novembre. Mais nous en suivrons les informations en 

découlant.   

 

Des nouvelles 

Rachel Guindon fait parler d’elle  

F. R. 
Certaines de nos lectrices se souviendront de cette récente (2019) boursière, étudiante à la 

maîtrise en biologie qui avait bénéficié de la bourse Thérèse Demers. Elle nous avait fait 

parvenir un état de situation (répertorié sur notre site : lire la lettre) depuis la Norvège où 

elle menait sa recherche. Sa recherche portait sur la disparition du bœuf musqué, une 

population dont la décroissance inquiète nos Inuits. 

https://www.afdu.ulaval.ca/doc/Fin%20de%20sejour%20en%20Norvege-Rachel%20Guindon.pdf
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Rachel Guindon poursuit son travail sur le terrain et est devenue fine connaisseuse de ce 

coin de pays et de ses habitants. Elle a eu cette idée de génie de valoriser cette ressource 

locale qu’est la laine de ces animaux. Elle a même mis au point un programme 

d’enseignement du cardage, filage, teinture et tricot de ce matériau. Vous lirez 

certainement avec plaisir l’entrevue réalisée par Mireille Roberge sur Radio-Canada 

Empreintes. Certes, nous n’avons pas fini d’entendre parler de cette jeune femme 

curieuse, dynamique, volontaire et aussi très empathique.  

 

 

 

 

 

Nos boursières en carrière 

Depuis la création du fonds de la fondation AFDU-Québec, en 1992, ce sont plusieurs 

centaines de milliers de dollars qui ont été octroyés à des femmes désireuses de faire des 

études supérieures. Qu’est-il advenu d’elles une fois leur formation complétée ? Curieuses 

de connaitre leur devenir, nous sommes allées à leur recherche. Nous en avons rejoint 

quelques-unes pour tenter de refaire le parcours scolaire et professionnel qu’elles ont mené. 

C’est l’objet de cette chronique. Souhaitons à nos lectrices qu’elle nourrisse leur intérêt et 

suscite leur engagement. Espérons aussi qu’elle inspire nos jeunes boursières encore aux 

études.  

 

Rachel Guindon au gouvernail d’un rouet traditionnel au beau milieu du Nunavik.   

Photo © ici-Radio-Canada/empreintes 

https://ici.radio-canada.ca/empreintes/4600/tissage-textile-nunavik-inuit-boeuf-musque-nord
https://ici.radio-canada.ca/empreintes/4600/tissage-textile-nunavik-inuit-boeuf-musque-nord
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Une insatiable curieuse, Valérie Harvey 
Entrevue menée par France Rémillard 

 

Cette fois, c’est d’abord elle qui a communiqué 

avec nous pour une question technique depuis le 

Japon où elle menait des études postdoctorales. Elle 

nous a immédiatement intriguées. Nous avons donc 

son accord pour une entrevue. 

 

C’est spontanément qu’elle a acquiescé disant que 

nos chroniques, elle les lit assidument et qu’elle 

devait bien ça à l’AFDU Québec sans laquelle elle 

ne serait pas au Japon aujourd’hui à mener un 

postdoctorat. Voilà qui titillait davantage notre 

curiosité. C’est donc le parcours étonnant et 

passionnant que je vous propose dans cette 

nouvelle édition de notre chronique des anciennes. 

 

F. R. : Me trouvant en début de soirée je me sens un peu déphasée de vous souhaiter le 

bonjour, mais puisque vous êtes en début de matinée, c’est la formule qui s’applique. 

Valérie, avant de me dire ce qui vous a amenée de l’autre côté de la planète, pouvez-vous 

nous décrire vos origines ?  

V. H. : Je suis originaire de La Malbaie dans Charlevoix. Mes parents m’ont donné la 

curiosité (F. R. : aussi une bonne dose de confiance en elle). Moi, je rêvais de voyager. Je 

voulais être capitaine de bateau : rêve inaccessible étant donné que j’étais hypermyope. 

J’avais complété un cursus collégial très stimulant au Centre d’études collégiales dans 

Charlevoix. Mon compagnon de l’époque, lui, voulait étudier à l’université. Un peu pour 

l’accompagner, j’ai emprunté le même chemin et, depuis, je ne l’ai pas quitté, je suis 

toujours aux études !  

 

Comme j’ai toujours aimé écrire (F. R. : ce qui me semble évident, c’est que Valérie est du 

genre verbomotrice) je me suis d’abord inscrite en Littérature. Cela a eu pour effet de 

générer un intense syndrome de l’imposteur : jamais je n’arriverais à écrire comme l’un 

des grands auteurs que j’étudiais ! Étant aux études à plein temps et à longueur d’année j’ai 

complété le baccalauréat en deux ans. Comme mon compagnon poursuivait toujours son 

cursus, j’ai entrepris un autre bac en Rédaction, communication et multimédia, doublé d’un 

certificat en Langues modernes. Après six ans d’études (CÉGEP et université), je me suis 

retrouvée avec une bonne dette. 23 000 $, c’est lourd et inquiétant pour une jeune en début 

de vie adulte !  

  

Mais si vous permettez, je vais interrompre momentanément l’entrevue pour accompagner 

ma fille à l’heure du coucher. (F. R. sa fille se trouve dans le même fuseau horaire que moi, 

elle se trouve donc de l’autre côté de la planète !)  

 

F. R. : Avec deux bacs et un certificat en poche, avez-vous réussi à trouver de l’emploi au 

bout de toutes ces années d’étude et de cette grosse dette ? 
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V. H. : Je devais gagner absolument ma vie et rembourser ces dettes. J’ai commencé 

comme webmestre pour une chaire de recherche en communication à Montréal. 

Parallèlement, j’ai entrepris l’apprentissage de la langue japonaise. Cette langue a 

occasionné pour moi un changement de carrière.  

 

F. R. : !!! 

V. H. : Oui. Les parents de mon mari travaillaient en Nouvelle-Calédonie. Ils nous ont 

invités à les visiter. Or, les deux, nous caressions le rêve de découvrir le Japon. Le pays du 

soleil levant se trouve justement sur la route de la Nouvelle-Calédonie. Nous avons donc 

organisé une longue escale (de 11 mois) avec comme point de chute Kyoto sur le chemin 

de retour, après notre voyage en Nouvelle-Calédonie. Tout ce temps, nous perfectionnions 

notre apprentissage de la langue tout en subventionnant notre séjour par l’enseignement, 

lui de l’anglais et moi du français et de l’anglais.  

 

F. R. : Quelles furent les suites de cette aventure en terre nippone ? 

V. H. : Bien évidemment, nos vies ont été marquées par ce séjour. Nous en sommes revenus 

transformés. À l’époque, j’avais constaté que le Japon et le Québec partageaient un même 

problème : une inquiétante crise de dénatalité. Même problème, mais dans une culture et 

un contexte différents. Après quelque temps sur le marché du travail, en travaillant pour le 

400e de Québec entre autres, je me suis inscrite à la maîtrise en sociologie à l’Université 

Laval pour pousser l’analyse comparative de cette dénatalité. _Québec était devenue notre 

nouveau port d’attache. _Je voulais bien poursuivre des études, mais je m’étais juré de ne 

plus grossir ma dette. Je retournais sur les bancs d’école après 6 ans d’absence. Le domaine 

m’était aussi étranger qu’une langue exotique. Mes collègues étaient plus jeunes et 

maîtrisaient déjà ce langage de la sociologie, alors j’ai eu un nouveau syndrome de 

l’imposteur. Tout faisait obstacle et j’étais sur le point de décrocher.  

 

F. R. : C’est alors en 2009 que l’AFDU Québec vous octroie sa bourse ? 

V. H. : Oui, exactement, pendant ma première année de ce retour aux études, le premier 

signe d’encouragement m’est venu de l’AFDU. J’avais rédigé d’autres demandes de 

subvention, mais cette bourse, bien que petite, 1000 $, arrivait comme une tape dans le dos. 

Les autres bourses beaucoup plus substantielles, du Conseil de recherches en sciences 

humaines (CRSH) ont suivi. Plus tard, la reconnaissance de l’AFDU s’est ajoutée à mon 

curriculum comme un faire-valoir pour l’obtention d’autres octrois. J’ai donc terminé la 

maîtrise tout en travaillant à mi-temps pour le Conseil des arts et des lettres. Au même 

moment, j’ai reçu une aide supplémentaire du CRSH qui m’a permis d’aller mener mes 

entrevues au Japon. Je me suis donc envolée seule pour trois mois intensifs. Je voulais 

connaitre le statut de la femme japonaise en lien avec un marché du travail très exigeant et 

surtout avec la vie de famille. Mon mari est venu me visiter quelques semaines, et à mon 

retour au Québec, j’ai découvert que j’étais enceinte. Mon conjoint a offert de prendre un 

congé parental de neuf mois. Cette participation à la famille m’a permis de déposer mon 

mémoire. Sur cette lancée, j’ai entrepris de poursuivre ma recherche et me suis inscrite au 

doctorat. Et c’est pendant ces études que j’ai eu ma fille. À l’arrivée du deuxième enfant, 

mon conjoint a de nouveau utilisé le congé parental me permettant de terminer ce troisième 

cycle universitaire.  
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F. R. : Ce congé qu’on appelle à tort congé de maternité est en réalité un congé parental. Il 

est donc offert autant aux pères qu’aux mères. 

V. H. : Oui, mais les gens ne semblent pas avoir encore tout à fait compris. Il y a en fait 

deux congés dans l’année qu’on appelle « congé de maternité » : les 18 semaines de 

maternité et les 32 semaines parentales. Ce fut justement le sujet de ma recherche : étudier 

les pères québécois par rapport aux congés de paternité. Il faut savoir qu’avant le RQAP 

(Régime québécois d’assurance parentale), en 2005, 30 % des pères québécois utilisaient 

le congé fédéral (de deux semaines) contre 15 % dans le reste du Canada. Quand l’État 

québécois a offert un congé de 5 semaines spécifiquement dédié aux pères en 2006, c’est 

70 % des pères qui s’en sont prévalus. L’engouement fut tel que le budget prévu a été 

défoncé. On savait que les pères étaient participatifs au Québec, mais pas tant que ça ! 

Alors que, dans le reste du Canada, le taux est demeuré inchangé (les pères sont toujours 

environ 15 % à utiliser un congé après la naissance de leur enfant). Le taux de participation 

des pères québécois est maintenant à 80 % pour leur congé de paternité, et ils prennent 

également quelques semaines parentales, car la moyenne est 7 semaines. Si ça vous 

intéresse, j’en parle plus en détail dans mon essai Révolution Papa : comment les pères 

québécois transforment la masculinité, publié en 2021.  

http://nomadesse.com/livres/revolution-papa/ 

 

F. R. : Est-il juste de croire que les pères n’occupent pas ces congés de la même façon que 

les mères ? 

V. H. : Dans ma thèse, j’ai divisé l’expérience en deux types. Le père partenaire qui assume 

pleinement la charge mentale du soin de l’enfant et l’autre qui cherche davantage sa place 

et peut parfois en profiter pour aller à la chasse, jouer des jeux vidéo, terminer ses études 

ou toute autre tâche connexe. On a reproché aux femmes de faire obstacle à la prise en 

charge par le conjoint. Mais c’est un peu injuste, car les femmes sont très conscientes 

qu’elles paient plus cher de ne pas être une « superwoman », risquant d’être accusées d’être 

http://nomadesse.com/livres/revolution-papa/
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« mères indignes » si elles cèdent au conjoint la place auprès de l’enfant pour reprendre le 

travail. Les femmes continuent de payer pour les grossesses.  

 

F. R. : Et comment se dénoue le fil qui vous amène au postdoctorat à l’Université Kônan 

au Japon ? 

V. H. : Lorsque j’ai présenté les résultats de mon doctorat sur les pères dans un congrès au 

Japon, j’en ai profité pour contacter le grand responsable des congés de paternité dans ce 

pays et aller le rencontrer. Ce type de congés existe au Japon et ils sont très généreux. 

Malgré cela, les pères ne s’en prévalent pas : c’est assez mal vu au bureau de s’absenter 

pour une naissance. Les femmes sentent encore le devoir d’assurer tous les soins à donner 

à l’enfant pendant ses trois premières années. Résultats : plusieurs hommes et femmes 

travaillent tellement qu’ils n’ont tout simplement pas d’enfant, ne voyant pas comment ils 

pourraient concilier le travail et la famille. Septentrion, maison d’édition de Québec, a 

d’ailleurs rendu disponible gratuitement en PDF mon essai sur ce sujet : 

http://nomadesse.com/livres/le-pari-impossible-des-japonaises/ 

 

 
 

Bref, suite à notre rencontre, le professeur et moi avons déposé un projet de recherche à la 

Japan Foundation pour examiner les cas où les pères prennent congé, et comment les mères 

vivent ce moment. Il s’agit d’une bourse d’une année. Le projet initial était de vivre cela 

en famille. Mais au printemps 2020 voilà que survient l’épidémie de COVID et les 

frontières se ferment. Il est possible de retarder d’un an la subvention, mais pas deux ans. 

Entre-temps, mon conjoint obtient le poste qu’il convoitait et se voit donc dans 

l’impossibilité de partir. Ma petite entre en première année et on évalue qu’il ne serait pas 

judicieux de perturber ses débuts scolaires. Au cours d’une discussion en famille qui parait 

sans issue, mon fils alors âgé de 10 ans propose de m’accompagner pour aller perfectionner 

son japonais, dont il connait quelques rudiments. La décision est donc prise : je partirai 

avec lui et la petite restera au Québec avec son papa. C’est comme ça qu’en mars 2022 a 

débuté notre séjour de 11 mois. Bien sûr, ce n’est facile pour personne, mais l’expérience 

http://nomadesse.com/livres/le-pari-impossible-des-japonaises/
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est enrichissante. Mon fils qui va en classe normale a dû mettre les bouchées doubles, mais 

il est maintenant capable de parler et de lire un peu. Ma petite souffre de l’éloignement de 

sa maman, mais elle est venue cet été nous visiter, et sait qu’on se rejoindra bientôt. Le 

retour est prévu pour janvier. Enfin !  

 

Pour celles et ceux que le Japon fascine et qui veulent découvrir ce pays magnifique, 

j’affiche souvent des photos, j’écris des chroniques sur notre aventure, et j’ai publié 

plusieurs romans aussi à saveur nippone. Tout est disponible sur mon site web, je suis bien 

branchée ! ☺ http://nomadesse.com/ 

   

F. R. Maintenant, la question que je pose à toute, que voulez-vous transmettre aux femmes 

qui désirent poursuivre des études supérieures ? 

V. H. : D’abord pour sortir du syndrome de l’imposteur, il suffit d’en parler pour constater 

qu’il est universel. Quand tout le monde est imposteur où est l’imposture ?  

Puis concernant le désir d’enfant, plusieurs femmes m’ont écrit pour me dire qu’elles 

remettaient ce projet à la fin des études. C’est une possibilité, mais je trouve que cette 

période peut aussi être un bon moment pour fonder une famille. En effet, un parcours de 

maîtrise ou de doctorat n’est jamais continu. Il est semé de périodes d’attentes qui sont 

compatibles avec une vie de famille à condition, bien entendu, qu’il y ait un engagement 

de la part du conjoint. La conciliation études-famille ne tourne pas exclusivement autour 

des enfants. Ça peut être la conciliation travail-vie, ou même pour s’occuper d’un parent 

malade. Avec son conjoint, il est important d’en parler, de s’adapter aux situations qui 

changent (un changement de poste, la santé qui vacille ou une pandémie qui survient, par 

exemple), pour que ce soit gagnant-gagnant pour les deux parents. La vie exige de 

constants ajustements.  

 

F. R. : Avez-vous un message particulier à adresser aux femmes de l’AFDU qui œuvrent 

bénévolement pour soutenir financièrement les études supérieures des femmes ? 

V. H. : Je trouve que vous faites un travail extraordinaire.  Avant d’arriver à l’âge adulte je 

n’avais jamais réalisé que la situation des femmes aux études à l’université différait de 

celle des hommes. Pourtant c'est souvent elles qui mettent de côté études et travail au profit 

de la famille. Votre support nous conforte dans nos choix et nous incite à envisager des 

adaptations quand on vit en couple. Ces adaptations sont normales et vécues en continu.  

 

F. R. : Merci pour ce témoignage. Merci du temps accordé. Merci du modèle que vous 

offrez aux femmes.  

 

 

Sciences : contributions au féminin 

Quand Farah raconte son aventure martienne 

Danielle V. Gagnon 
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En décembre 2020, je présentais dans cette Infolettre cette ingénieure québécoise qui allait 

devenir la pilote de l’astromobile Persévérance lors de sa mission sur Mars, planète atteinte 

en février 2021. 

 

 
 

 

 

Près de 2 ans plus tard, cette femme de 34 ans nous raconte avec moult détails 

comment ses expériences professionnelles et surtout personnelles l’ont menée 

à cette extraordinaire aventure sur la planète rouge. Avec son livre Mon année 

martienne elle se dévoile.  

 

Cette Québécoise de première génération issue de parents hindoue-malgache 

est une grande liseuse. Attirée par le livre The Martian et fascinée par des 

films comme Apollo 1, elle a toujours eu la tête dans les étoiles. Avant de 

rejoindre la NASA, elle a toutefois dû surmonter nombre de difficultés et de 

défis. Victime de racisme, d’échecs aux examens, de problèmes alimentaires, 

elle a été à 2 doigts d’abandonner l’université. Mais, elle a persévéré (un lien 

avec le nom de l’astromobile ?) et obtenu ses plus hauts diplômes à 

Cambridge, au Royaume-Uni et au MIT, aux États-Unis. 

 

Elle qui rêvait de travailler en aérospatiale a pu rejoindre la NASA et s’inscrire 

dans le projet Jet Propulsion Laboratory jusqu’à la mission Insight qui a 

atteint Mars en novembre 2018. Cette première expérience martienne l’a 

propulsée vers Persévérance et son incroyable petit hélicoptère qu’elle devait 

Le voici le fameux petit rover nomme Persévérance qui, piloté par Farah Alibay, a 

« ammarsi » (ne peut pas parler d’atterrissage) sans encombre sur la planète rouge. 

Photo : NASA/JPL-Caltech, rendu d’artiste. 
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piloter à distance. La mission totalement réussie a fourni d’extraordinaires 

images transmises à la Terre, selon un horaire inversé à l’heure de Mars.  

 

Avec son récit Farah Alibay souligne combien il est important pour les jeunes 

d’avoir des modèles inspirants, ce dont elle n’a pu bénéficier, et de persévérer 

malgré les échecs, les doutes et les défis particulièrement nombreux pour les 

filles.  

 

Un livre à lire à tout âge. 

 

Source : Mon année martienne, Farah Alibay, Les Éditions de l’Homme, 

2022. 
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